

## ¿QUÉ DICEN LAS CIFRAS?

Este registro constituye el segundo trimestre corrido de caída en la actividad económica, lo cual calza en la definición técnica de recesión generalmente aceptada.

El resultado del primer trimestre de 2023 fue revisado y sobre la base de mejor información, se corrigió a una caída de -7,6% contra un -8,3% de estimación preliminar previa.

El resultado del segundo trimestre de 2023 se obtiene a pesar de haberse registrado un incremento de la producción de petróleo de aproximadamente 11% con respecto al primer trimestre, el cual no fue suficiente para contrarrestar la caída en los determinantes fundamentales de la demanda agregada interna, como lo son el consumo, la inversión y el gasto del gobierno.





## ¿QUÉ DICEN LAS CIFRAS?

Las causas de la contracción del segundo trimestre, son similares a las del primer trimestre:

- Caída en el consumo y las ventas
- Caída en el Gasto Publico Real
- Estancamiento secular del crecimiento de la Cartera de Crédito en términos reales y visos de una ligera tendencia a la baja durante los primeros 6 meses de 2023



## ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS

Es importante recordar, que estamos en presencia de una típica recesión por demanda agregada insuficiente, idéntica a las descritas en los manuales básicos de macroeconomía. Este tipo de fenómenos, por lo general no remiten solos y si se dejan a su cuenta pudieran remitir en un largo e indeterminado plazo, dejando tras de sí una enorme destrucción de oferta, lo que se traduce en cierres de empresas y negocios, en especial pequeños y medianos, quienes tienen menor capacidad de maniobra.

Urgen medidas de política económica estabilizadora o contra cíclica para estimular exógenamente la demanda y romper el círculo vicioso de:



